

CABALGATA METROPOLITANA

Escrito por Abraham García Ibarra
Lunes, 22 de Septiembre de 2014 08:54

CABALGATA METROPOLITANA
ABRAHAM GARCÍA IBARRA

El Destino Manifiesto

de la Ciudad de México



Es absolutamente probable que -dada la incesante expulsión humana de los estados con población indígena predominante, que previsiblemente se enervará con la contrarreforma petrolera, y el desplazamiento de cientos de miles de familias de estados del norte que aceleró la guerra narca de Felipe Calderón-, entre el Distrito Federal y el Estado de México acumulen ya más de 25 millones de habitantes, equivalentes a la población de varias republicas centroamericanas.



La presente historia periodística se cuenta en tres tiempos:

1. Hacia los años sesenta, conversamos con don *Pepe* Iturriaga, entonces segundo de a bordo de Nacional Financiera. Hombre de cultura universal que fue, su preocupación -que se convirtió en *leitmotiv* de su vida- era entonces el rescate del Centro Histórico de la Ciudad de México.

2. En su tránsito de la gobernación del Estado de México a la Regencia del Distrito Federal, tuvimos oportunidad de platicar con el profesor Carlos Hank González. En un encuentro reporteril le escuchamos por primera vez emplear el uso del término ***macrocefalia***, para describir al DF. Llamaba sin embargo, “*hazaña de todos los mexicanos*” la conquista de la Ciudad de México, de lo que seguía considerar derecho común compartir la capital de la República con los oriundos de la misma.

3. Hacia los años ochenta, el potosino doctor Luis Alfonso Maldonado presentó una novela sociopolítica - ***La noche de San Bernabé***-, en la que relata nocturnas jornadas de violencia protagonizadas por habitantes de las faldas del Ajusco, movilizados hacia el centro del Distrito Federal a causa de la pugna por el agua.

Don *Pepe* Iturriaga tuvo -antes de morir- la satisfacción de ver los prodigiosos avances del rescate del Centro Histórico de la Ciudad de México. El profesor Hank González puso todos sus empeños en empujar el reordenamiento urbanístico del Distrito Federal.

De la novela del doctor Maldonado se han cumplido sus profecías: Conflictos incesantes motivados por la disputa por el agua en delegaciones como la de Iztapalapa. En la Delegación Álvaro Obregón, está latente la resistencia de los vecinos contra el despojo de sus manantiales para atender demandas de líquido por nuevos asentamientos.

La desaparición del régimen municipal en el DF

Desde que, en 1928, se decretó la desaparición de municipios en el Distrito Federal, para sustituirlo por delegaciones políticas, se escucharon las primeras voces que proponían el traslado de la sede de los poderes federales a otro territorio de la República. En años posteriores, se planteó la reforma de la Constitución para insistir en esa posibilidad y erigir en el DF el nuevo *Estado de Anáhuac*.

Cuando el presidente de Brasil, Juscelino Kubitschek (el socialista que soñaba con una sociedad sin clases) logró en 1960 la consumación del proyecto de la ciudad de Brasilia para concentrar en ella la capital del país, entonces alterna entre Río de Janeiro y Salvador de la Bahía, e instalar ahí la sede de los poderes federales, en México se lanzó la idea de reproducir aquí aquel modelo. (Nadie imaginaría entonces qué le depararía a Brasil el Mundial de Fútbol).

Al *Regente de Hierro* del DF, Ernesto P. Uruchurtu, en los sesenta le costó el cargo el empleo de violencia institucional para la reordenación urbana en los pedregales de la Delegación Coyoacán.

Durante la efímera gestión de Alfonso Martínez Domínguez como jefe del Departamento del Distrito Federal, defensores de la Ciudad de México clamaron contra su tácita desaparición, después de su inserción nominal y la pérdida de sus linderos en el Distrito Federal.

Al profesor le llamaron *Gengis Hank*

CABALGATA METROPOLITANA

Escrito por Abraham García Ibarra

Lunes, 22 de Septiembre de 2014 08:54

